
BIENVENUE SUR LE CHEMIN ! 

 

 

Le samedi 28 mai, l'Église catholique en Outaouais était réunie en assemblée synodale. C'était un 

beau et grand moment de joie diocésain. Un temps d’accueil, de rencontre, d’écoute, de prise de 

parole, de discernement, de prière, de fraternité. Cette démarche, à la demande du pape 

François, a permis une expérience de rencontre et de réflexion promtteuse dont nous avons 

commencé à recueillir les premiers fruits dans nos communautés paroissiales et dans notre vie 

quotidienne. Un désir d'une Église qui écoute et qui est fraternelle et missionnaire, participative 

et synodale, s'y est exprimé. 

L'assemblée a réuni près de 200 délégués au collège saint-Alexandre, désignés par leurs 

communautés et invités par Mgr Paul-André Durocher. Ils sont venus de tous les coins et 

secteurs de l’Église en Outaouais, de différents mouvements diocésains, des communautés 

religieuses et même de quelques organismes des milieux. L'assemblée clôturait la phase 

diocésaine du synode des évêques lancé par le pape François, qui se tiendra en 2023 à Rome. 

Dans tous les diocèses du monde, les chrétiens et les chrétiennes participent à ces rencontres. 

La synodalité n'est pas une réalité nouvelle dans l’Église. Mais le pape François a voulu l'inscrire 

au cœur de l’ordre du jour du prochain Synode de l’Église catholique. Selon lui, il est important 

que les chrétiens et les chrétiennes réapprennent à marcher ensemble en s'écoutant. 

Dans notre paroisse, 78 personnes ont participé à l'une ou l'autre rencontre organisée 

entre l’automne 2021 et le printemps 2022. Elles ont librement choisi d'échanger autour de l'un 

des cinq thèmes retenus et proposés par le diocèse. Au total, 21 rapports de notre paroisse ont 

été rédigés et envoyés au centre diocésain. 

Une équipe synodale dédiée à l'organisation de l'assemblée a recueilli et rassemblé les différents 

rapports venus des paroisses et a élaboré une première synthèse. Cette synthèse témoigne 

d’une parole libre restituée avec méthode et des propositions variées, livrées par des diocésains 

et diocésaines assoiffés d’une vie d’Église renouvelée. La synthèse a été envoyée à tous 

les délégués. 

L’assemblée synodale avait pour but de recevoir cette synthèse, de la valider et de discerner 

dans quelle direction l’Esprit-Saint nous propose d’avancer. Ce qui a été validé lors de cette 

assemblée sera envoyé à la conférence des évêques catholiques du Canada comme étant la 

contribution de notre diocèse. 
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Premier moment de la journée : les assises synodales 

 

 

L’avant-midi du 28 mai était consacré aux assises synodales. Les 200 délégués étaient répartis 

en plusieurs petites équipes d'échange et de partage pour le travail en ateliers. Ils avaient pour 

mission de faire ressortir les points saillants contenus dans la synthèse. De retour en grand 

groupe, les équipes ont présenté à tour de rôle le résultat des échanges de leurs membres. 

Les travaux de l’assemblée étaient conduits par Mme Chantal Beauvais, rectrice de l’université 

St-Paul. En tant que modératrice, elle veillait au bon déroulement des assises et elle orientait 

les travaux, facilitant les interactions afin que les participants puissent vivre comme il se doit ce 

moment de discernement. Cette première partie de la journée s’est terminée par une synthèse 

que Mme Beauvais a présentée: cette synthèse a été une sorte de regard externe qu’elle a 

porté sur les travaux de cette assemblée. 

 

 

Deuxième moment de la journée : la célébration de la Parole 

 

 

La célébration était bâtie autour de deux textes bibliques, de deux gestuels et du Cantique des 

trois enfants adaptés à la réalité de notre diocèse. La première lecture (Actes 2, 41-44) relate la 

vie de la première communauté chrétienne de Jérusalem, tandis que la deuxième lecture (1 Co 
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3, 5-9) rappelle que, quelles que soient leurs appartenances (à Paul ou à Apollos) les chrétiens 

sont des collaborateurs et collaboratrices de Dieu, et ils sont un champ qu’il cultive, une maison 

qu’il construit. 

Quelques objets symbolisant la première communauté chrétienne ont été apportés en 

procession. Un arbre (l’arbre du synode) a également été planté par Mgr Paul-André en 

collaboration avec quelques diocésains et diocésaines. Le Cantique des trois enfants a servi de 

lien entre les deux lectures. Les noms de toutes les paroisses du diocèse ont été égrenés en 

remplacement de divers éléments de l’univers. Ainsi, c'est notre diocèse tout entier qui 

bénissait le Seigneur, lui à qui revient "haute gloire, louange éternelle". 

 

Troisième moment : un temps pour fraterniser 

       

Le pique-nique familial, qui a suivi les deux premiers moments, a rassemblé près de 300 

personnes. Quoi de plus beau que de voir plusieurs diocésains et diocésaines pique-niquer tous 

ensemble, dans une ambiance bon enfant, sur le terrain du collège sous un soleil 

radieux! Parents, adultes, jeunes et enfants se sont retrouvés autour d’un BBQ, tenu par les 

Chevaliers de Colomb, et autour de deux immenses gâteaux aux saveurs des plus appétissantes. 

Le pique-nique fut ponctué d'activités pour les enfants avec une chasse aux trésors. Aussi, 

pendant le pique-nique, a été souligné le 25e anniversaire d’ordination épiscopale et 

l’anniversaire de naissance de Mgr Paul-André. 

 

Quatrième moment : un concert qui nous a engagés 

 

En soirée, à l’église Ste-Maria-Goretti, Robert Lebel a donné un admirable concert. C’était son 

premier concert post-covid en présentiel dans la région. Accompagné au piano par Mme Sylvie 
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Payette, le prolifique créateur de chants religieux francophones nous a permis de revisiter son 

riche et vaste répertoire. Il a interprété quelques-uns de ses chants les plus populaires et 

connus. Durant cette soirée, nous avons également prié pour la paix dans le monde. Si l’on en 

juge les réactions de nombreux participants et les commentaires venus d’un peu partout, ce fut 

un magnifique et précieux moment de prière, de communion et d'engagement en clôture 

de l’assemblée synodale diocésaine.  

 

Le chemin ne fait que commencer... 

 

Dans un discours donné en 2015 à l'occasion du 50e anniversaire du synode des évêques, le 

pape François disait: Le synode, c’est le fait que dans l’Église « chacun se mette à l’écoute des 

autres, et tous ensemble à l’écoute de l’Esprit Saint. » Faire Synode, c’est marcher ensemble. 

Chemin faisant, l'Église peut apprendre ou réapprendre sur ce qui peut vraiment l’aider à vivre 

la communion, à réaliser la participation et à s’ouvrir à la mission. Faire synode, c'est apprendre 

ou réapprendre à mieux écouter l'Esprit Saint en nous écoutant mutuellement; c'est 

réapprendre à nous exprimer en Église, à discerner ensemble, à porter la mission en 

coresponsabilité, à célébrer ensemble. Marcher ensemble, faire synode est, de fait, ce qui 

manifeste la vraie nature et le vrai visage de l’Église comme Peuple de Dieu, pèlerin et 

missionnaire. 

 


